
 

 

 

 

 

A coller 

CM2 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

C1 A Marcher 

(Modèle de tous les verbes du 1er groupe) 

 

C1 B Finir 

(Modèle de tous les verbes du 2ème groupe) 

 

 

 

 

 



Marcher (1er groupe) 

Indicatif 

Présent Passé simple Passé composé Passé antérieur 

je marche 
tu marches 
il marche 
nous marchons 
vous marchez 
ils marchent 

je marchai 
tu marchas 
il marcha 
nous marchâmes 
vous marchâtes 
ils marchèrent 

j'ai marché 
tu as marché 
il a marché 
nous avons marché 
vous avez marché 
ils ont marché 

j'eus marché 
tu eus marché 
il eut marché 
nous eûmes marché 
vous eûtes marché 
ils eurent marché 

Imparfait Futur simple Plus-que-parfait Futur antérieur 

je marchais 
tu marchais 

il marchait 
nous marchions 
vous marchiez 
ils marchaient 

je marcherai 
tu marcheras 

il marchera 
nous marcherons 
vous marcherez 
ils marcheront 

j'avais marché 
tu avais marché 

il avait marché 
nous avions marché 
vous aviez marché 
ils avaient marché 

j'aurai marché 
tu auras marché 

il aura marché 
nous aurons marché 
vous aurez marché 
ils auront marché 

 

Conditionnel Subjonctif 
Présent Passé 1èreforme Présent Passé 

je marcherais 
tu marcherais 
il marcherait 
nous marcherions 
vous marcheriez 
ils marcheraient 

j'aurais marché 
tu aurais marché 
il aurait marché 
nous aurions 
marché 
vous auriez marché 

ils auraient marché 

que je marche 
que tu marches 
qu'il marche 
que nous 
marchions 
que vous marchiez 

qu'ils marchent 

que j'aie marché 
que tu aies marché 
qu'il ait marché 
que nous ayons 
marché 
que vous ayez marché 

qu'ils aient marché 

Passé 2ème forme   Imparfait Plus-que-parfait 

j'eusse marché 
tu eusses marché 
il eût marché 
nous eussions 
marché 
vous eussiez 
marché 
ils eussent marché 

   que je marchasse 
que tu marchasses 
qu'il marchât 
que nous 
marchassions 
que vous 
marchassiez 
qu'ils marchassent 

que j'eusse marché 
que tu eusses marché 
qu'il eût marché 
que nous eussions 
marché 
que vous eussiez 
marché 
qu'ils eussent marché 

 

Impératif Participe 
Présent Passé Présent Passé 

marche 
marchons 
marchez 

aie marché 
ayons marché 
ayez marché 

marchant marché 
marchée 
marchés 
marchées 

Finir (2ème groupe) 

Indicatif 

Présent Passé simple Passé composé Passé antérieur 

je finis 
tu finis 
il finit 
nous finissons 
vous finissez 
ils finissent 

je finis 
tu finis 
il finit 
nous finîmes 
vous finîtes 
ils finirent 

j'ai fini 
tu as fini 
il a fini 
nous avons fini 
vous avez fini 
ils ont fini 

j'eus fini 
tu eus fini 
il eut fini 
nous eûmes fini 
vous eûtes fini 
ils eurent fini 

Imparfait Futur simple Plus-que-parfait Futur antérieur 

je finissais 

tu finissais 
il finissait 
nous finissions 
vous finissiez 
ils finissaient 

je finirai 

tu finiras 
il finira 
nous finirons 
vous finirez 
ils finiront 

j'avais fini 

tu avais fini 
il avait fini 
nous avions fini 
vous aviez fini 
ils avaient fini 

j'aurai fini 

tu auras fini 
il aura fini 
nous aurons fini 
vous aurez fini 
ils auront fini 

 

Conditionnel Subjonctif 
Présent Passé 1èreforme Présent Passé 

je finirais 
tu finirais 
il finirait 
nous finirions 

vous finiriez 
ils finiraient 

j'aurais fini 
tu aurais fini 
il aurait fini 
nous aurions fini 

vous auriez fini 
ils auraient fini 

que je finisse 
que tu finisses 
qu'il finisse 
que nous 
finissions 

que vous finissiez 
qu'ils finissent 

que j'aie fini 
que tu aies fini 
qu'il ait fini 
que nous ayons fini 
que vous ayez fini 

qu'ils aient fini 

Passé 2ème forme   Imparfait Plus-que-parfait 

j'eusse fini 
tu eusses fini 
il eût fini 
nous eussions fini 
vous eussiez fini 
ils eussent fini 

   

que je finisse 
que tu finisses 
qu'il finît 
que nous 
finissions 
que vous finissiez 
qu'ils finissent 

que j'eusse fini 
que tu eusses fini 
qu'il eût fini 
que nous eussions fini 
que vous eussiez fini 
qu'ils eussent fini 

 

Impératif Participe 
Présent Passé Présent Passé 

finis 
finissons 
finissez 

aie fini 
ayons fini 
ayez fini 

finissant 

fini 
finie 
finis 
finies 

 

C1 A 
C1 B 



 

 

C2 A être 

(Verbe d’état qui sert d’auxiliaire) 

 

 

C2 B avoir 

(Verbe qui sert d’auxiliaire) 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

A coller 

CM2 

 

 

 

 

 



être (verbe d’état qui sert d’auxiliaire) 

Indicatif 

Présent Passé simple Passé composé Passé antérieur 

je suis 
tu es 
il est 
nous sommes 
vous êtes 
ils sont 

je fus 
tu fus 
il fut 
nous fûmes 
vous fûtes 
ils furent 

j'ai été 
tu as été 
il a été 
nous avons été 
vous avez été 
ils ont été 

j'eus été 
tu eus été 
il eut été 
nous eûmes été 
vous eûtes été 
ils eurent été 

Imparfait Futur simple Plus-que-parfait Futur antérieur 

j'étais 
tu étais 

il était 
nous étions 
vous étiez 
ils étaient 

je serai 
tu seras 

il sera 
nous serons 
vous serez 
ils seront 

j'avais été 
tu avais été 

il avait été 
nous avions été 
vous aviez été 
ils avaient été 

j'aurai été 
tu auras été 

il aura été 
nous aurons été 
vous aurez été 
ils auront été 

 

Conditionnel Subjonctif 
Présent Passé 1èreforme Présent Passé 

je serais 
tu serais 
il serait 
nous serions 

vous seriez 
ils seraient 

j'aurais été 
tu aurais été 
il aurait été 
nous aurions été 

vous auriez été 
ils auraient été 

que je sois 
que tu sois 
qu'il soit 
que nous soyons 

que vous soyez 
qu'ils soient 

que j'aie été 
que tu aies été 
qu'il ait été 
que nous ayons été 

que vous ayez été 
qu'ils aient été 

Passé 2ème forme   Imparfait Plus-que-parfait 

j'eusse été 
tu eusses été 
il eût été 
nous eussions été 
vous eussiez été 
ils eussent été 

   

que je fusse 
que tu fusses 
qu'il fût 
que nous fussions 
que vous fussiez 
qu'ils fussent 

que j'eusse été 
que tu eusses été 
qu'il eût été 
que nous eussions été 
que vous eussiez été 
qu'ils eussent été 

 

Impératif Participe 
Présent Passé Présent Passé 

sois 
soyons 
soyez 

aie été 
ayons été 
ayez été 

étant 

été 
- 
- 
- 

avoir (verbe qui sert d’auxiliaire) 

Indicatif 

Présent Passé simple Passé composé Passé antérieur 

j'ai 
tu as 
il a 
nous avons 
vous avez 
ils ont 

j'eus 
tu eus 
il eut 
nous eûmes 
vous eûtes 
ils eurent 

j'ai eu 
tu as eu 
il a eu 
nous avons eu 
vous avez eu 
ils ont eu 

j'eus eu 
tu eus eu 
il eut eu 
nous eûmes eu 
vous eûtes eu 
ils eurent eu 

Imparfait Futur simple Plus-que-parfait Futur antérieur 

j'avais 
tu avais 

il avait 
nous avions 
vous aviez 
ils avaient 

j'aurai 
tu auras 

il aura 
nous aurons 
vous aurez 
ils auront 

j'avais eu 
tu avais eu 

il avait eu 
nous avions eu 
vous aviez eu 
ils avaient eu 

j'aurai eu 
tu auras eu 

il aura eu 
nous aurons eu 
vous aurez eu 
ils auront eu 

 

Conditionnel Subjonctif 
Présent Passé 1èreforme Présent Passé 

j'aurais 
tu aurais 
il aurait 
nous aurions 

vous auriez 
ils auraient 

j'aurais eu 
tu aurais eu 
il aurait eu 
nous aurions eu 

vous auriez eu 
ils auraient eu 

que j'aie 
que tu aies 
qu'il ait 
que nous ayons 

que vous ayez 
qu'ils aient 

que j'aie eu 
que tu aies eu 
qu'il ait eu 
que nous ayons eu 
que vous ayez eu 
qu'ils aient eu 

Passé 2ème forme   Imparfait Plus-que-parfait 

j'eusse eu 
tu eusses eu 
il eût eu 
nous eussions eu 
vous eussiez eu 
ils eussent eu 

   

que j'eusse 
que tu eusses 
qu'il eût 
que nous eussions 
que vous eussiez 
qu'ils eussent 

que j'eusse eu 
que tu eusses eu 
qu'il eût eu 
que nous eussions eu 
que vous eussiez eu 
qu'ils eussent eu 

 

Impératif Participe 
Présent Passé Présent Passé 

aie 
ayons 
ayez 

aie eu 
ayons eu 
ayez eu 

ayant 

eu 
eue 
eus 
eues 

 

 

 

C2 A C2 B 



 

 

 

 

A coller 

CM2 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

C3 A faire 

(Verbe du 3ème groupe très utilisé) 

 

 

C3 B aller 

(Verbe du 3ème groupe le plus 
irrégulier) 

 

 

 

 



faire 

Indicatif 

Présent Passé simple Passé composé Passé antérieur 

je fais 
tu fais 
il fait 
nous faisons 
vous faites 
ils font 

je fis 
tu fis 
il fit 
nous fîmes 
vous fîtes 
ils firent 

j'ai fait 
tu as fait 
il a fait 
nous avons fait 
vous avez fait 
ils ont fait 

j'eus fait 
tu eus fait 
il eut fait 
nous eûmes fait 
vous eûtes fait 
ils eurent fait 

Imparfait Futur simple Plus-que-parfait Futur antérieur 

je faisais 
tu faisais 

il faisait 
nous faisions 
vous faisiez 
ils faisaient 

je ferai 
tu feras 

il fera 
nous ferons 
vous ferez 
ils feront 

j'avais fait 
tu avais fait 

il avait fait 
nous avions fait 
vous aviez fait 
ils avaient fait 

j'aurai fait 
tu auras fait 

il aura fait 
nous aurons fait 
vous aurez fait 
ils auront fait 

 

Conditionnel Subjonctif 
Présent Passé 1èreforme Présent Passé 

je ferais 
tu ferais 
il ferait 
nous ferions 
vous feriez 
ils feraient 

j'aurais fait 
tu aurais fait 
il aurait fait 
nous aurions fait 
vous auriez fait 
ils auraient fait 

que je fasse 
que tu fasses 
qu'il fasse 
que nous 
fassions 
que vous fassiez 
qu'ils fassent 

que j'aie fait 
que tu aies fait 
qu'il ait fait 
que nous ayons fait 
que vous ayez fait 
qu'ils aient fait 

Passé 2ème forme   Imparfait Plus-que-parfait 

j'eusse fait 
tu eusses fait 
il eût fait 
nous eussions fait 
vous eussiez fait 
ils eussent fait 

   

que je fisse 
que tu fisses 
qu'il fît 

que nous 
fissions 
que vous fissiez 
qu'ils fissent 

que j'eusse fait 
que tu eusses fait 
qu'il eût fait 

que nous eussions fait 
que vous eussiez fait 
qu'ils eussent fait 

 

Impératif Participe 
Présent Passé Présent Passé 

fais 
faisons 
faites 

aie fait 
ayons fait 
ayez fait 

faisant 

fait 
faite 
faits 
faites 

 

aller  

Indicatif 

Présent Passé simple Passé composé Passé antérieur 

je vais 

tu vas 
il va 
nous allons 
vous allez 
ils vont 

j'allai 

tu allas 
il alla 
nous allâmes 
vous allâtes 
ils allèrent 

je suis allé 
tu es allé 

il est allé 
nous sommes 
allés 
vous êtes allés 
ils sont allés 

je fus allé 

tu fus allé 
il fut allé 
nous fûmes allés 
vous fûtes allés 
ils furent allés 

Imparfait Futur simple Plus-que-parfait Futur antérieur 

j'allais 
tu allais 
il allait 
nous allions 
vous alliez 

ils allaient 

j'irai 
tu iras 
il ira 
nous irons 
vous irez 

ils iront 

j'étais allé 
tu étais allé 
il était allé 
nous étions allés 
vous étiez allés 

ils étaient allés 

je serai allé 
tu seras allé 
il sera allé 
nous serons allés 
vous serez allés 

ils seront allés 

 

Conditionnel Subjonctif 
Présent Passé 1èreforme Présent Passé 

j'irais 
tu irais 
il irait 
nous irions 
vous iriez 
ils iraient 

je serais allé 
tu serais allé 
il serait allé 
nous serions allés 
vous seriez allés 
ils seraient allés 

que j'aille 
que tu ailles 
qu'il aille 
que nous allions 
que vous alliez 
qu'ils aillent 

que je sois allé 
que tu sois allé 
qu'il soit allé 
que nous soyons allés 
que vous soyez allés 
qu'ils soient allés 

Passé 2ème forme   Imparfait Plus-que-parfait 

je fusse allé 
tu fusses allé 

il fût allé 
nous fussions allés 
vous fussiez allés 
ils fussent allés 

   

que j'allasse 
que tu allasses 
qu'il allât 
que nous allassions 

que vous allassiez 
qu'ils allassent 

que je fusse allé 
que tu fusses allé 
qu'il fût allé 
que nous fussions allés 

que vous fussiez allés 
qu'ils fussent allés 

 

Impératif Participe 
Présent Passé Présent Passé 

va 
allons 
allez 

sois allé 
soyons allé 
soyez allé 

allant 

allé 
allée 
allés 
allées 

 

 

 

C3 A 
Verbes similaires : défaire 

refaire     satisfaire       contrefaire   
surfaire  

Aller est le seul verbe complètement 

irrégulier de la langue française 
C’est aussi le seul verbe du troisième groupe avec une 

terminaison  en –er. Il a aussi trois radicaux. 

C3 B 



 

 

 

C4 A Vendre (Verbe du 3ème groupe) 
Modèle de verbes en 

 
- ENDRE 

 
- ONDRE 

 
- DRE 

 
 

C4 B Prendre (Verbe du 3ème groupe) 
Modèle 2 de verbes en DRE 

 
- Même famille que « prendre » 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

A coller 

CM2 

 

 

 

 

 



vendre 

Indicatif 

Présent Passé simple Passé composé Passé antérieur 

je vends 
tu vends 
il vend 
nous vendons 
vous vendez 
ils vendent 

je vendis 
tu vendis 
il vendit 
nous vendîmes 
vous vendîtes 
ils vendirent 

j'ai vendu 
tu as vendu 
il a vendu 
nous avons vendu 
vous avez vendu 
ils ont vendu 

j'eus vendu 
tu eus vendu 
il eut vendu 
nous eûmes vendu 
vous eûtes vendu 
ils eurent vendu 

Imparfait Futur simple Plus-que-parfait Futur antérieur 

je vendais 
tu vendais 
il vendait 
nous vendions 
vous vendiez 
ils vendaient 

je vendrai 
tu vendras 
il vendra 
nous vendrons 
vous vendrez 
ils vendront 

j'avais vendu 
tu avais vendu 
il avait vendu 
nous avions vendu 
vous aviez vendu 
ils avaient vendu 

j'aurai vendu 
tu auras vendu 
il aura vendu 
nous aurons vendu 
vous aurez vendu 
ils auront vendu 

 

Conditionnel Subjonctif 
Présent Passé 1èreforme Présent Passé 

je vendrais 
tu vendrais 
il vendrait 
nous vendrions 
vous vendriez 
ils vendraient 

j'aurais vendu 
tu aurais vendu 
il aurait vendu 
nous aurions vendu 
vous auriez vendu 
ils auraient vendu 

que je vende 
que tu vendes 
qu'il vende 
que nous 
vendions 
que vous vendiez 
qu'ils vendent 

que j'aie vendu 
que tu aies vendu 
qu'il ait vendu 
que nous ayons vendu 
que vous ayez vendu 
qu'ils aient vendu 

Passé 2ème forme   Imparfait Plus-que-parfait 

j'eusse vendu 
tu eusses vendu 
il eût vendu 
nous eussions vendu 

vous eussiez vendu 
ils eussent vendu 

   

que je vendisse 
que tu vendisses 
qu'il vendît 
que nous vendissions 
que vous vendissiez 
qu'ils vendissent 

que j'eusse vendu 
que tu eusses vendu 
qu'il eût vendu 
que nous eussions vendu 

que vous eussiez vendu 

qu'ils eussent vendu 

 

Impératif Participe 
Présent Passé présent passé 

vends 
vendons 
vendez 

aie vendu 
ayons vendu 
ayez vendu 

vendant vendu 
vendue 
vendus 
vendues 
ayant vendu 

 

prendre 

Indicatif 

Présent Passé simple Passé composé Passé antérieur 

je prends 
tu prends 
il prend 
nous prenons 
vous prenez 
ils prennent 

je pris 
tu pris 
il prit 
nous prîmes 
vous prîtes 
ils prirent 

j'ai pris 
tu as pris 
il a pris 
nous avons pris 
vous avez pris 
ils ont pris 

j'eus pris 
tu eus pris 
il eut pris 
nous eûmes pris 
vous eûtes pris 
ils eurent pris 

Imparfait Futur simple Plus-que-parfait Futur antérieur 

je prenais 
tu prenais 

il prenait 
nous prenions 
vous preniez 
ils prenaient 

je prendrai 
tu prendras 

il prendra 
nous prendrons 
vous prendrez 
ils prendront 

j'avais pris 
tu avais pris 

il avait pris 
nous avions pris 
vous aviez pris 
ils avaient pris 

j'aurai pris 
tu auras pris 

il aura pris 
nous aurons pris 
vous aurez pris 
ils auront pris 

 

Conditionnel Subjonctif 
Présent Passé 1èreforme Présent Passé 

je prendrais 
tu prendrais 
il prendrait 
nous prendrions 

vous prendriez 
ils prendraient 

j'aurais pris 
tu aurais pris 
il aurait pris 
nous aurions pris 

vous auriez pris 
ils auraient pris 

que je prenne 
que tu prennes 

qu'il prenne 
que nous prenions 
que vous preniez 

qu'ils prennent 

que j'aie pris 
que tu aies pris 
qu'il ait pris 
que nous ayons pris 

que vous ayez pris 
qu'ils aient pris 

Passé 2ème forme   Imparfait Plus-que-parfait 

j'eusse pris 
tu eusses pris 
il eût pris 
nous eussions pris 
vous eussiez pris 
ils eussent pris 

   

que je prisse 
que tu prisses 
qu'il prît 
que nous prissions 

que vous prissiez 

qu'ils prissent 

que j'eusse pris 
que tu eusses pris 
qu'il eût pris 
que nous eussions pris 
que vous eussiez pris 
qu'ils eussent pris 

 

Impératif Participe 
Présent Passé Présent Passé 

prends 
prenons 
prenez 

aie pris 
ayons pris 
ayez pris 

prenant 

pris 
prise 
pris 
prises 

 

 

Verbes similaires : attendre 

Confondre, défendre, descendre, 

Entendre, étendre, fondre, 
Mordre,    pendre,   perdre  pondre 
Prétendre   rendre  répandre  

C4 A C4 B 
Verbes similaires :apprendre 

comprendre         méprendre 

entreprendre       réapprendre 

surprendre          reprendre 



 

 

 

 

 

A coller 

CM2 

 

 

 

 

 

 

 

 

C5 A Craindre (Verbe du 3ème groupe) 

Modèle de verbes en 
 

- EINDRE 
 

- AINDRE 
 

- OINDRE 

 
 

C5 B Coudre (Verbe du 3ème groupe) 
Modèle de verbes en 

 
- OUDRE 

  

 

 

 



craindre  

Indicatif 

Présent Passé simple Passé composé Passé antérieur 

je crains 
tu crains 
il craint 
nous craignons 
vous craignez 
ils craignent 

je craignis 
tu craignis 
il craignit 
nous craignîmes 
vous craignîtes 
ils craignirent 

j'ai craint 
tu as craint 
il a craint 
nous avons craint 
vous avez craint 
ils ont craint 

j'eus craint 
tu eus craint 
il eut craint 
nous eûmes craint 
vous eûtes craint 
ils eurent craint 

Imparfait Futur simple Plus-que-parfait Futur antérieur 

je craignais 
tu craignais 
il craignait 
nous craignions 
vous craigniez 
ils craignaient 

je craindrai 
tu craindras 
il craindra 
nous craindrons 
vous craindrez 
ils craindront 

j'avais craint 
tu avais craint 
il avait craint 
nous avions craint 
vous aviez craint 
ils avaient craint 

j'aurai craint 
tu auras craint 
il aura craint 
nous aurons craint 
vous aurez craint 
ils auront craint 

    Remarque : certains verbes en -dre  comme craindre ne font pas  

    leur présent en -ds , -ds -d. 

 

Conditionnel Subjonctif 
Présent Passé 1èreforme Présent Passé 

je craindrais 
tu craindrais 
il craindrait 
nous craindrions 
vous craindriez 
ils craindraient 

j'aurais craint 
tu aurais craint 
il aurait craint 
nous aurions craint 
vous auriez craint 
ils auraient craint 

que je craigne 
que tu craignes 
qu'il craigne 
que nous craignions 

que vous craigniez 
qu'ils craignent 

que j'aie craint 
que tu aies craint 
qu'il ait craint 
que nous ayons craint 
que vous ayez craint 

qu'ils aient craint 

Passé 2ème forme   Imparfait Plus-que-parfait 

j'eusse craint 
tu eusses craint 
il eût craint 
nous eussions craint 
vous eussiez craint 
ils eussent craint 

   

que je craignisse 

que tu craignisses 

qu'il craignît 
que nous craignissions 
que vous craignissiez 

qu'ils craignissent 

que j'eusse craint 
que tu eusses craint 
qu'il eût craint 
que nous eussions craint 
que vous eussiez craint 

qu'ils eussent craint 

 

Impératif Participe 
Présent Passé présent passé 

crains 
craignons 
craignez 

aie craint 
ayons craint 
ayez craint 

craignant craint 
crainte 
craints 
craintes 
ayant craint 

 

 

 
 

 

 

 

 
 

 
 

 
 

 

 
 

 
 

 

 
 

 

coudre 
 

Indicatif 

Présent Passé simple Passé composé Passé antérieur 

je couds 
tu couds 

il coud 
nous cousons 
vous cousez 
ils cousent 

je cousis 
tu cousis 

il cousit 
nous cousîmes 
vous cousîtes 
ils cousirent 

j'ai cousu 
tu as cousu 

il a cousu 
nous avons cousu 
vous avez cousu 
ils ont cousu 

j'eus cousu 
tu eus cousu 

il eut cousu 
nous eûmes cousu 
vous eûtes cousu 
ils eurent cousu 

Imparfait Futur simple Plus-que-parfait Futur antérieur 

je cousais 
tu cousais 
il cousait 
nous cousions 
vous cousiez 
ils cousaient 

je coudrai 
tu coudras 
il coudra 
nous coudrons 
vous coudrez 
ils coudront 

j'avais cousu 
tu avais cousu 
il avait cousu 
nous avions cousu 
vous aviez cousu 
ils avaient cousu 

j'aurai cousu 
tu auras cousu 
il aura cousu 
nous aurons cousu 
vous aurez cousu 
ils auront cousu 

 

Conditionnel Subjonctif 
Présent Passé 1èreforme Présent Passé 

je coudrais 
tu coudrais 
il coudrait 
nous coudrions 
vous coudriez 
ils coudraient 

j'aurais cousu 
tu aurais cousu 
il aurait cousu 
nous aurions cousu 

vous auriez cousu 

ils auraient cousu 

que je couse 
que tu couses 
qu'il couse 
que nous 
cousions 
que vous cousiez 
qu'ils cousent 

que j'aie cousu 
que tu aies cousu 
qu'il ait cousu 
que nous ayons cousu 
que vous ayez cousu 
qu'ils aient cousu 

Passé 2ème forme   Imparfait Plus-que-parfait 

j'eusse cousu 
tu eusses cousu 
il eût cousu 
nous eussions cousu 

vous eussiez cousu 
ils eussent cousu 

   

que je cousisse 
que tu cousisses 
qu'il cousît 

que nous          
cousissions 

que vous cousissiez 
qu'ils cousissent 

que j'eusse cousu 
que tu eusses cousu 
qu'il eût cousu 
que nous eussions cousu 

que vous eussiez cousu 
qu'ils eussent cousu 

 

Impératif Participe 
Présent Passé Présent Passé 

couds 
cousons 
cousez 

aie cousu 
ayons cousu 
ayez cousu 

cousant 

cousu 
cousue 
cousus 
cousues 

 
 

 
 

 

 
 

C5 A Verbes similaires : découdre 

recoudre (et beaucoup de verbes en -oudre) 
         

C5 B 

Verbes similaires : atteindre   geindre     

contraindre   ceindre   dépeindre  déteindre   

adjoindre  enfreindre  feindre peindre plaindre 

rejoindre   éteindre   joindre   étreindre 



 

 
 
 
 
 

C6 A Résoudre (Verbe du 3ème groupe) 

Exception de verbes en 
- OUDRE 

 
 
 

C6 B Voir (Verbe du 3ème groupe) 
Verbe très utilisé 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

A coller 

CM2 

 

 

 

 

 

 



résoudre 

Indicatif 

Présent Passé simple Passé composé Passé antérieur 

je résous 
tu résous 

il résout 
nous résolvons 
vous résolvez 
ils résolvent 

je résolus 
tu résolus 

il résolut 
nous résolûmes 
vous résolûtes 
ils résolurent 

j'ai résolu 
tu as résolu 

il a résolu 
nous avons résolu 
vous avez résolu 
ils ont résolu 

j'eus résolu 
tu eus résolu 

il eut résolu 
nous eûmes résolu 
vous eûtes résolu 
ils eurent résolu 

Imparfait Futur simple Plus-que-parfait Futur antérieur 

je résolvais 
tu résolvais 
il résolvait 
nous résolvions 
vous résolviez 
ils résolvaient 

je résoudrai 
tu résoudras 
il résoudra 
nous résoudrons 
vous résoudrez 
ils résoudront 

j'avais résolu 
tu avais résolu 
il avait résolu 
nous avions 
résolu 
vous aviez résolu 

ils avaient résolu 

j'aurai résolu 
tu auras résolu 
il aura résolu 
nous aurons résolu 
vous aurez résolu 
ils auront résolu 

 

Conditionnel Subjonctif 
Présent Passé 1èreforme Présent Passé 

je résoudrais 
tu résoudrais 
il résoudrait 
nous résoudrions 
vous résoudriez 
ils résoudraient 

j'aurais résolu 

tu aurais résolu 
il aurait résolu 
nous aurions résolu 
vous auriez résolu 
ils auraient résolu 

que je résolve 
que tu résolves 
qu'il résolve 
que nous résolvions 
que vous résolviez 

qu'ils résolvent 

que j'aie résolu 
que tu aies résolu 
qu'il ait résolu 
que nous ayons résolu 
que vous ayez résolu 
qu'ils aient résolu 

Passé 2ème forme   Imparfait Plus-que-parfait 

j'eusse résolu 
tu eusses résolu 

il eût résolu 
nous eussions résolu 
vous eussiez résolu 

ils eussent résolu 

   

que je résolusse 
que tu résolusses 
qu'il résolût 
que nous 
résolussions 

que vous résolussiez 
qu'ils résolussent 

que j'eusse résolu 
que tu eusses 
résolu 
qu'il eût résolu 
que nous eussions 

résolu 

que vous eussiez résolu 
qu'ils eussent résolu 

 

Impératif Participe 
Présent Passé présent passé 

résous 
résolvons 
résolvez 

aie résolu 
ayons résolu 
ayez résolu 

résolvant résolu 
résolue 
résolus 
résolues 
ayant résolu 

voir  

Indicatif 

Présent Passé simple Passé composé Passé antérieur 

je vois 
tu vois 
il voit 
nous voyons 
vous voyez 
ils voient 

je vis 
tu vis 
il vit 
nous vîmes 
vous vîtes 
ils virent 

j'ai vu 
tu as vu 
il a vu 
nous avons vu 
vous avez vu 
ils ont vu 

j'eus vu 
tu eus vu 
il eut vu 
nous eûmes vu 
vous eûtes vu 
ils eurent vu 

Imparfait Futur simple Plus-que-parfait Futur antérieur 

je voyais 
tu voyais 

il voyait 
nous voyions 
vous voyiez 
ils voyaient 

je verrai 
tu verras 

il verra 
nous verrons 
vous verrez 
ils verront 

j'avais vu 
tu avais vu 

il avait vu 
nous avions vu 
vous aviez vu 
ils avaient vu 

j'aurai vu 
tu auras vu 

il aura vu 
nous aurons vu 
vous aurez vu 
ils auront vu 

 

Conditionnel Subjonctif 
Présent Passé 1èreforme Présent Passé 

je verrais 
tu verrais 
il verrait 
nous verrions 
vous verriez 
ils verraient 

j'aurais vu 
tu aurais vu 
il aurait vu 
nous aurions vu 
vous auriez vu 
ils auraient vu 

que je voie 
que tu voies 
qu'il voie 
que nous voyions 
que vous voyiez 
qu'ils voient 

que j'aie vu 
que tu aies vu 
qu'il ait vu 
que nous ayons vu 
que vous ayez vu 
qu'ils aient vu 

Passé 2ème forme   Imparfait Plus-que-parfait 

j'eusse vu 
tu eusses vu 
il eût vu 
nous eussions vu 
vous eussiez vu 
ils eussent vu 

   

que je visse 
que tu visses 
qu'il vît 
que nous vissions 
que vous vissiez 
qu'ils vissent 

que j'eusse vu 
que tu eusses vu 
qu'il eût vu 
que nous eussions vu 
que vous eussiez vu 
qu'ils eussent vu 

 

Impératif Participe 
Présent Passé Présent Passé 

vois 
voyons 

voyez 

aie vu 
ayons vu 

ayez vu 

voyant 

vu 
vue 
vus 

vues 

 

C6 A Remarque  : verbe en -oudre  

qui n’a pas la même terminaison que 

les autres.  Surtout au présent 

comme dissoudre … 

C6 B Verbes similaires : entrevoir 

revoir         



 

 

 

 

 

A coller 

CM2 

 

 

 

 

 

 

 

 

C7 A Vouloir  

C7 B Devoir 
(Verbes du 3ème groupe)   
Deux verbes identiques en 

 
- oir 

 
 

 
Attention aux cas particuliers 

 
Falloir : il faut (pas de « je » et « tu »)  

 
Valoir : je vaux, tu vaux, il vaut…  

 
Savoir : Je sais, tu sais, il sait 

 

 

 



vouloir  

Indicatif 

Présent Passé simple Passé composé Passé antérieur 

je veux 
tu veux 
il veut 
nous voulons 
vous voulez 
ils veulent 

je voulus 
tu voulus 
il voulut 
nous voulûmes 
vous voulûtes 
ils voulurent 

j'ai voulu 
tu as voulu 
il a voulu 
nous avons voulu 
vous avez voulu 
ils ont voulu 

j'eus voulu 
tu eus voulu 
il eut voulu 
nous eûmes voulu 
vous eûtes voulu 
ils eurent voulu 

Imparfait Futur simple Plus-que-parfait Futur antérieur 

je voulais 
tu voulais 

il voulait 
nous voulions 
vous vouliez 
ils voulaient 

je voudrai 
tu voudras 

il voudra 
nous voudrons 
vous voudrez 
ils voudront 

j'avais voulu 
tu avais voulu 

il avait voulu 
nous avions voulu 
vous aviez voulu 
ils avaient voulu 

j'aurai voulu 
tu auras voulu 

il aura voulu 
nous aurons voulu 
vous aurez voulu 
ils auront voulu 

 

Conditionnel Subjonctif 
Présent Passé 1èreforme Présent Passé 

je voudrais 
tu voudrais 
il voudrait 
nous voudrions 
vous voudriez 
ils voudraient 

j'aurais voulu 
tu aurais voulu 
il aurait voulu 
nous aurions voulu 
vous auriez voulu 
ils auraient voulu 

que je veuille 
que tu veuilles 
qu'il veuille 
que nous voulions 
que vous vouliez 
qu'ils veuillent 

que j'aie voulu 
que tu aies voulu 
qu'il ait voulu 
que nous ayons voulu 
que vous ayez voulu 
qu'ils aient voulu 

Passé 2ème forme   Imparfait Plus-que-parfait 

j'eusse voulu 
tu eusses voulu 
il eût voulu 
nous eussions voulu 

vous eussiez voulu 
ils eussent voulu 

   

que je voulusse 
que tu voulusses 
qu'il voulût 
que nous voulussions 
que vous voulussiez 
qu'ils voulussent 

que j'eusse voulu 
que tu eusses voulu 
qu'il eût voulu 
que nous eussions voulu 
que vous eussiez voulu 

qu'ils eussent voulu 

 

Impératif Participe 
Présent Passé présent passé 

veux          (veuille) 
voulons       
voulez      (veuillez) 

aie voulu 
ayons voulu 
ayez voulu 

voulant voulu     

voulue 
voulus   
voulues 
ayant voulu 

devoir  

Indicatif 

Présent Passé simple Passé composé Passé antérieur 

je dois 
tu dois 
il doit 
nous devons 
vous devez 
ils doivent 

je dus 
tu dus 
il dut 
nous dûmes 
vous dûtes 
ils durent 

j'ai dû 
tu as dû 
il a dû 
nous avons dû 
vous avez dû 
ils ont dû 

j'eus dû 
tu eus dû 
il eut dû 
nous eûmes dû 
vous eûtes dû 
ils eurent dû 

Imparfait Futur simple Plus-que-parfait Futur antérieur 

je devais 
tu devais 

il devait 
nous devions 
vous deviez 
ils devaient 

je devrai 
tu devras 

il devra 
nous devrons 
vous devrez 
ils devront 

j'avais dû 
tu avais dû 

il avait dû 
nous avions dû 
vous aviez dû 
ils avaient dû 

j'aurai dû 
tu auras dû 

il aura dû 
nous aurons dû 
vous aurez dû 
ils auront dû 

 

Conditionnel Subjonctif 
Présent Passé 1èreforme Présent Passé 

je devrais 
tu devrais 
il devrait 
nous devrions 
vous devriez 
ils devraient 

j'aurais dû 
tu aurais dû 
il aurait dû 
nous aurions dû 
vous auriez dû 
ils auraient dû 

que je doive 
que tu doives 
qu'il doive 
que nous devions 
que vous deviez 
qu'ils doivent 

que j'aie dû 
que tu aies dû 
qu'il ait dû 
que nous ayons dû 
que vous ayez dû 
qu'ils aient dû 

Passé 2ème forme   Imparfait Plus-que-parfait 

j'eusse dû 
tu eusses dû 
il eût dû 
nous eussions dû 
vous eussiez dû 
ils eussent dû 

   

que je dusse 
que tu dusses 
qu'il dût 
que nous 
dussions 
que vous dussiez 
qu'ils dussent 

que j'eusse dû 
que tu eusses dû 
qu'il eût dû 
que nous eussions dû 
que vous eussiez dû 
qu'ils eussent dû 

 

Impératif Participe 
Présent Passé présent passé 

dois 
devons 
devez 

aie dû 
ayons dû 
ayez dû 

devant dû 
due 
dus 
dues 
ayant dû 

 
 

 
 

C7 A Verbe similaire : revouloir 

 

Verbe similaire : redevoir   
C7 B 

A l’impératif, pour être plus poli on dit « veuillez » au lieu de  « voulez » par contre on dit rarement « veuille » . 



 

 

 

 

C8 A Croire  

C8 B Boire 

 

 

(Verbes du 3ème groupe) 

Modèle de verbes en 

- OIRE 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

A coller 

CM2 

 

 

 

 



croire  

Indicatif 

Présent Passé simple Passé composé Passé antérieur 

je crois 
tu crois 
il croit 
nous croyons 
vous croyez 
ils croient 

je crus 
tu crus 
il crut 
nous crûmes 
vous crûtes 
ils crurent 

j'ai cru 
tu as cru 
il a cru 
nous avons cru 
vous avez cru 
ils ont cru 

j'eus cru 
tu eus cru 
il eut cru 
nous eûmes cru 
vous eûtes cru 
ils eurent cru 

Imparfait Futur simple Plus-que-parfait Futur antérieur 

je croyais 
tu croyais 

il croyait 
nous croyions 
vous croyiez 
ils croyaient 

je croirai 
tu croiras 

il croira 
nous croirons 
vous croirez 
ils croiront 

j'avais cru 
tu avais cru 

il avait cru 
nous avions cru 
vous aviez cru 
ils avaient cru 

j'aurai cru 
tu auras cru 

il aura cru 
nous aurons cru 
vous aurez cru 
ils auront cru 

 

Conditionnel Subjonctif 
Présent Passé 1èreforme Présent Passé 

je croirais 
tu croirais 
il croirait 
nous croirions 
vous croiriez 
ils croiraient 

j'aurais cru 
tu aurais cru 
il aurait cru 
nous aurions cru 
vous auriez cru 
ils auraient cru 

que je croie 
que tu croies 
qu'il croie 
que nous croyions 
que vous croyiez 
qu'ils croient 

que j'aie cru 
que tu aies cru 
qu'il ait cru 
que nous ayons cru 

que vous ayez cru 
qu'ils aient cru 

Passé 2ème forme   Imparfait Plus-que-parfait 

j'eusse cru 
tu eusses cru 
il eût cru 
nous eussions cru 
vous eussiez cru 
ils eussent cru 

   

que je crusse 
que tu crusses 
qu'il crût 
que nous crussions 
que vous crussiez 

qu'ils crussent 

que j'eusse cru 
que tu eusses cru 
qu'il eût cru 
que nous eussions cru 
que vous eussiez cru 

qu'ils eussent cru 

 

Impératif Participe 
Présent Passé présent passé 

crois 
croyons 

croyez 

aie cru 
ayons cru 

ayez cru 

croyant cru 
crue 
crus 

crues 
ayant cru 

 

 

boire  

Indicatif 

Présent Passé simple Passé composé Passé antérieur 

je bois 
tu bois 
il boit 
nous buvons 
vous buvez 
ils boivent 

je bus 
tu bus 
il but 
nous bûmes 
vous bûtes 
ils burent 

j'ai bu 
tu as bu 
il a bu 
nous avons bu 
vous avez bu 
ils ont bu 

j'eus bu 
tu eus bu 
il eut bu 
nous eûmes bu 
vous eûtes bu 
ils eurent bu 

Imparfait Futur simple Plus-que-parfait Futur antérieur 

je buvais 
tu buvais 

il buvait 
nous buvions 
vous buviez 
ils buvaient 

je boirai 
tu boiras 

il boira 
nous boirons 
vous boirez 
ils boiront 

j'avais bu 
tu avais bu 

il avait bu 
nous avions bu 
vous aviez bu 
ils avaient bu 

j'aurai bu 
tu auras bu 

il aura bu 
nous aurons bu 
vous aurez bu 
ils auront bu 

 

Conditionnel Subjonctif 
Présent Passé 1èreforme Présent Passé 

je boirais 
tu boirais 
il boirait 
nous boirions 
vous boiriez 
ils boiraient 

j'aurais bu 
tu aurais bu 
il aurait bu 
nous aurions bu 
vous auriez bu 
ils auraient bu 

que je boive 
que tu boives 
qu'il boive 
que nous buvions 
que vous buviez 
qu'ils boivent 

que j'aie bu 
que tu aies bu 
qu'il ait bu 
que nous ayons bu 
que vous ayez bu 
qu'ils aient bu 

Passé 2ème forme   Imparfait Plus-que-parfait 

j'eusse bu 
tu eusses bu 
il eût bu 
nous eussions bu 
vous eussiez bu 
ils eussent bu 

   

que je busse 
que tu busses 
qu'il bût 
que nous 
bussions 
que vous bussiez 
qu'ils bussent 

que j'eusse bu 
que tu eusses bu 
qu'il eût bu 
que nous eussions bu 
que vous eussiez bu 
qu'ils eussent bu 

 

Impératif Participe 
Présent Passé Présent Passé 

bois 

buvons 
buvez 

aie bu 

ayons bu 
ayez bu 

buvant 

bu 
bue 

bus 
bues 

 

Remarque :  
Ne pas confondre avec le verbe ‘croître’ qui 

veut dire grandir 

C8 A Verbes similaires : emboire   reboire C8 B 



 

 

 

 

 

A coller 

CM2 

 

 

 

 

 

 

 

 

C9 A Ouvrir  

(Verbe du 3ème groupe)  

Modèle 1 de verbes en 

- IR 

 

 

C9 B Tenir (Verbe du 3ème 

groupe) Modèle 2 de verbes en 

- IR 

  

 

 



ouvrir  

Indicatif 

Présent Passé simple Passé composé Passé antérieur 

j'ouvre 
tu ouvres 
il ouvre 
nous ouvrons 
vous ouvrez 
ils ouvrent 

j'ouvris 
tu ouvris 
il ouvrit 
nous ouvrîmes 
vous ouvrîtes 
ils ouvrirent 

j'ai ouvert 
tu as ouvert 
il a ouvert 
nous avons ouvert 
vous avez ouvert 
ils ont ouvert 

j'eus ouvert 
tu eus ouvert 
il eut ouvert 
nous eûmes ouvert 
vous eûtes ouvert 
ils eurent ouvert 

Imparfait Futur simple Plus-que-parfait Futur antérieur 

j'ouvrais 
tu ouvrais 

il ouvrait 
nous ouvrions 
vous ouvriez 
ils ouvraient 

j'ouvrirai 
tu ouvriras 

il ouvrira 
nous ouvrirons 
vous ouvrirez 
ils ouvriront 

j'avais ouvert 
tu avais ouvert 

il avait ouvert 
nous avions ouvert 
vous aviez ouvert 
ils avaient ouvert 

j'aurai ouvert 
tu auras ouvert 

il aura ouvert 
nous aurons ouvert 
vous aurez ouvert 
ils auront ouvert 

 

Conditionnel Subjonctif 
Présent Passé 1èreforme Présent Passé 

j'ouvrirais 
tu ouvrirais 
il ouvrirait 
nous ouvririons 
vous ouvririez 
ils ouvriraient 

j'aurais ouvert 
tu aurais ouvert 
il aurait ouvert 
nous aurions ouvert 
vous auriez ouvert 
ils auraient ouvert 

que j'ouvre 
que tu ouvres 
qu'il ouvre 
que nous ouvrions 
que vous ouvriez 
qu'ils ouvrent 

que j'aie ouvert 
que tu aies ouvert 
qu'il ait ouvert 
que nous ayons ouvert 
que vous ayez ouvert 
qu'ils aient ouvert 

Passé 2ème forme   Imparfait Plus-que-parfait 

j'eusse ouvert 
tu eusses ouvert 
il eût ouvert 
nous eussions 
ouvert 
vous eussiez ouvert 
ils eussent ouvert 

   

que j'ouvrisse 
que tu ouvrisses 
qu'il ouvrît 
que nous ouvrissions 

que vous ouvrissiez 
qu'ils ouvrissent 

que j'eusse ouvert 
que tu eusses ouvert 
qu'il eût ouvert 
que nous eussions ouvert 
que vous eussiez ouvert 

qu'ils eussent ouvert 

 

Impératif Participe 
Présent Passé Participe présent Participe passé 

ouvre 

ouvrons 
ouvrez 

aie ouvert 

ayons ouvert 
ayez ouvert 

ouvrant ouvert 
ouverte 

ouverts 
ouvertes 
ayant ouvert 

tenir  

Indicatif 

Présent Passé simple Passé composé Passé antérieur 

je tiens 
tu tiens 
il tient 
nous tenons 
vous tenez 
ils tiennent 

je tins 
tu tins 
il tint 
nous tînmes 
vous tîntes 
ils tinrent 

j'ai tenu 
tu as tenu 
il a tenu 
nous avons tenu 
vous avez tenu 
ils ont tenu 

j'eus tenu 
tu eus tenu 
il eut tenu 
nous eûmes tenu 
vous eûtes tenu 
ils eurent tenu 

Imparfait Futur simple Plus-que-parfait Futur antérieur 

je tenais 

tu tenais 
il tenait 
nous tenions 
vous teniez 
ils tenaient 

je tiendrai 

tu tiendras 
il tiendra 
nous tiendrons 
vous tiendrez 
ils tiendront 

j'avais tenu 

tu avais tenu 
il avait tenu 
nous avions tenu 
vous aviez tenu 
ils avaient tenu 

j'aurai tenu 

tu auras tenu 
il aura tenu 
nous aurons tenu 
vous aurez tenu 
ils auront tenu 

 

Conditionnel Subjonctif 
Présent Passé 1èreforme Présent Passé 

je tiendrais 
tu tiendrais 
il tiendrait 
nous tiendrions 
vous tiendriez 

ils tiendraient 

j'aurais tenu 
tu aurais tenu 
il aurait tenu 
nous aurions tenu 
vous auriez tenu 

ils auraient tenu 

que je tienne 
que tu tiennes 
qu'il tienne 
que nous tenions 
que vous teniez 

qu'ils tiennent 

que j'aie tenu 
que tu aies tenu 
qu'il ait tenu 
que nous ayons tenu 
que vous ayez tenu 

qu'ils aient tenu 

Passé 2ème forme   Imparfait Plus-que-parfait 

j'eusse tenu 
tu eusses tenu 
il eût tenu 
nous eussions tenu 
vous eussiez tenu 
ils eussent tenu 

   

que je tinsse 
que tu tinsses 
qu'il tînt 
que nous tinssions 
que vous tinssiez 
qu'ils tinssent 

que j'eusse tenu 
que tu eusses tenu 
qu'il eût tenu 
que nous eussions tenu 

que vous eussiez tenu 
qu'ils eussent tenu 

 

Impératif Participe 
Présent Passé Participe présent Participe passé 

tiens 

tenons 
tenez 

aie tenu 

ayons tenu 
ayez tenu 

tenant tenu 
tenue 

tenus 
tenues 
ayant tenu 

 

 

Verbes similaires : couvrir  

découvrir     entrouvrir    offrir souffrir      

redécouvrir       rouvrir 

C9 A 
Verbes similaires : abstenir 

appartenir      contenir      détenir 

entretenir      maintenir    obtenir   

retenir          soutenir 

C9 B 



 

 

 

 

C10 A Partir 

(Verbes du 3ème groupe) 

 

Modèle 3 de verbes en 

 

-  IR 

 

 

C10 B Dire 

 

(Verbes du 3ème groupe)  

Verbe très utilisé 
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partir  

Indicatif 

Présent Passé simple Passé composé Passé antérieur 

je pars 
tu pars 

il part 
nous partons 
vous partez 
ils partent 

je partis 
tu partis 

il partit 
nous partîmes 
vous partîtes 
ils partirent 

je suis parti 
tu es parti 

il est parti 
nous sommes partis 
vous êtes partis 
ils sont partis 

je fus parti 
tu fus parti 

il fut parti 
nous fûmes partis 
vous fûtes partis 
ils furent partis 

Imparfait Futur simple Plus-que-parfait Futur antérieur 

je partais 
tu partais 
il partait 
nous partions 
vous partiez 
ils partaient 

je partirai 
tu partiras 
il partira 
nous partirons 
vous partirez 
ils partiront 

j'étais parti 
tu étais parti 
il était parti 
nous étions partis 
vous étiez partis 
ils étaient partis 

je serai parti 
tu seras parti 
il sera parti 
nous serons partis 
vous serez partis 
ils seront partis 

 

Conditionnel Subjonctif 
Présent Passé 1èreforme Présent Passé 

je partirais 
tu partirais 
il partirait 
nous partirions 
vous partiriez 
ils partiraient 

je serais parti 
tu serais parti 
il serait parti 
nous serions partis 
vous seriez partis 
ils seraient partis 

que je parte 
que tu partes 
qu'il parte 
que nous partions 
que vous partiez 
qu'ils partent 

que je sois parti 
que tu sois parti 
qu'il soit parti 
que nous soyons partis 
que vous soyez partis 
qu'ils soient partis 

Passé 2ème forme   Imparfait Plus-que-parfait 

je fusse parti 
tu fusses parti 
il fût parti 

nous fussions partis 
vous fussiez partis 
ils fussent partis 

   

que je partisse 

que tu partisses 
qu'il partît 

que nous partissions 
que vous partissiez 
qu'ils partissent 

que je fusse parti 
que tu fusses parti 
qu'il fût parti 
que nous fussions partis 
que vous fussiez partis 
qu'ils fussent partis 

 

Impératif Participe 
Présent Passé présent passé 

pars 
partons 
partez 

sois parti 
soyons partis 
soyez partis 

partant parti 
partie 
partis 
parties 
étant parti 

dire  

Indicatif 

Présent Passé simple Passé composé Passé antérieur 

je dis 
tu dis 
il dit 
nous disons 
vous dites 
ils disent 

je dis 
tu dis 
il dit 
nous dîmes 
vous dîtes 
ils dirent 

j'ai dit 
tu as dit 
il a dit 
nous avons dit 
vous avez dit 
ils ont dit 

j'eus dit 
tu eus dit 
il eut dit 
nous eûmes dit 
vous eûtes dit 
ils eurent dit 

Imparfait Futur simple Plus-que-parfait Futur antérieur 

je disais 
tu disais 

il disait 
nous disions 
vous disiez 
ils disaient 

je dirai 
tu diras 

il dira 
nous dirons 
vous direz 
ils diront 

j'avais dit 
tu avais dit 

il avait dit 
nous avions dit 
vous aviez dit 
ils avaient dit 

j'aurai dit 
tu auras dit 

il aura dit 
nous aurons dit 
vous aurez dit 
ils auront dit 

 

Conditionnel Subjonctif 
Présent Passé 1èreforme Présent Passé 

je dirais 
tu dirais 
il dirait 
nous dirions 
vous diriez 
ils diraient 

j'aurais dit 
tu aurais dit 
il aurait dit 
nous aurions dit 
vous auriez dit 
ils auraient dit 

que je dise 
que tu dises 
qu'il dise 
que nous disions 
que vous disiez 
qu'ils disent 

que j'aie dit 
que tu aies dit 
qu'il ait dit 
que nous ayons dit 
que vous ayez dit 
qu'ils aient dit 

Passé 2ème forme   Imparfait Plus-que-parfait 

j'eusse dit 
tu eusses dit 
il eût dit 
nous eussions dit 
vous eussiez dit 
ils eussent dit 

   

que je disse 
que tu disses 
qu'il dît 
que nous dissions 
que vous dissiez 
qu'ils dissent 

que j'eusse dit 
que tu eusses dit 
qu'il eût dit 
que nous eussions dit 
que vous eussiez dit 
qu'ils eussent dit 

 

Impératif Participe 
Présent Passé présent Participe passé 

dis 
disons 

dites 

aie dit 
ayons dit 

ayez dit 

disant dit 
dite 
dits 

dites 
ayant dit 

 

C10 A 
Verbes similaires : repartir     

mentir  démentir  départir  sortir 

pressentir  rassortir    sentir 

consentir  repentir     ressentir   

Verbe similaire : redire   
C10 B 
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C 11  Le verbe 
Le verbe est un mot important dans la phrase. C’est lui qui détermine 
l’action. Il sert aussi à décrire l’état ou les sentiments. 
 
Titeuf marchait dans la rue la tête baissée. Il était amoureux de 
Nadia, qui elle, ne l’aimait pas. 
 
Pour reconnaître un verbe il est utile de le mettre à l’infinitif. Pour 
cela, on place « il va » devant le verbe : Il va marcher, Il va être, il va 
aimer, il va pleuvoir 
 
On dit que le verbe à l’infinitif est formé d’un radical (C’est la partie 
qui permet de reconnaître le verbe) Mais aussi d’une terminaison. 
(C’est la partie qui permet de conjuguer le verbe) 
 

C 12  Les groupes 
 
Les verbes sont classés en trois groupes. 
Pour trouver le groupe on regarde la terminaison du verbe à l’infinitif. 
Les verbes du 1er groupe : leurs terminaisons est en « er » 
(exception: aller) 
Marcher, travailler, aimer, chanter… 
Les verbes du 2ème groupe : leurs terminaisons est en « ir » mais en 
plus il faut qu’à la 1ère personne du pluriel au présent ils se 
terminent par «issons» 
Finir : nous finissons accomplir : nous accomplissons 
 
On peut aussi mettre au participe présent (il suffit de dire en devant 
le verbe). Dans ce cas il faut entendre « issant » 
EN palissant, EN accomplissant, EN offrant => pas 2ème grp 2 ème 
groupe 
 
Les verbes du 3ème groupe : ce sont les autres ; avec des 
terminaisons très différentes : «oir» ; «re » ; «dre» ; «ir» ; «ire »… 
 
Voir ; boire ; moudre ; sortir ; dire ; aller. 
 



 C 13  Conjuguer 
 

La terminaison du verbe se transforme : 
- selon la personne qui fait l’action. 
- selon le moment où l’action se passe. 
- selon la manière dont on exprime l’action. 

 

C 13 a  Les personnes 
 
La personne qui fait l’action peut toujours être remplacé par un pronom 
personnel : je, tu, il, elle, nous vous, ils, elles. 
 

Je c’est la 1ère personne du singulier. On parle de soi. 
Tu c’est la 2ème personne du singulier. On parle à quelqu’un.  
Il c’est la 3ème personne du singulier. On parle de quelqu’un. 
Nous c’est la 1ère personne du pluriel. On parle de soi. 
Vous c’est la 2ème personne du pluriel. On parle à quelqu’un.  
Ils c’est la 3ème personne du pluriel. On parle de quelqu’un. 

 
Le moment où se passe l’action varie selon le temps de conjugaison. 
 

C 13 b Les trois moments 
 
Le verbe marque le temps de la phrase. Il situe l’action à un moment du temps. Il y 
a trois moments possibles. Le passé le présent et le futur 
 
Passé    Présent   Futur 
 
 
Le présent indique ce qui se passe au moment où l’on parle. 
Le passé indique ce qui s’est passé avant le moment où l’on parle.  
Le futur indique ce qui se passera après le moment où l’on parle. 
 
Mais dans la vie, le présent passe très vite. (On a à peine fini de parler que c’est du passé) 
Le futur est plus ou moins proche et le passé plus ou moins lointain. 
 
C’est pour cela qu’on utilise des temps de conjugaisons. Chaque temps peut 
avoir une valeur qui correspond à un moment selon la situation. 
 
Exemple : Le chien mange l’os qu’il a trouvé. 
 
Pour préciser le moment on utilise aussi des adverbes :  
hier, aujourd’hui, demain, tout à l’heure… 

 

C 13 c  Les modes 
 
On appelle un mode, la manière dont le verbe exprime l'état ou 
l'action. Les modes indiquent aussi l’état d’esprit de celui qui parle.  
 
En français, on distingue deux types de mode : 
 
les modes impersonnels : tous les modes n'ayant pas de pronom 
personnel : l'infinitif, le participe passé, le participe présent. 
 
- Le participe passé est une aide pour conjuguer les temps 
composés. 
- Le participe présent est invariable et s’utilise avec une forme 
en –ant (en marchant, en venant, en partant…) 
 
les modes personnels : ils sont introduits par un pronom personnel, 
je, tu, il etc. 
 
L’impératif est un cas à part car il n’a pas de pronom personnel 
visible mais on le range souvent dans les modes personnels. (Le 
pronom n’est pas visible parce qu’il est compris dans la conjugaison 
du verbe) 
 
Les modes personnels sont au nombre de quatre : 
 
- L'indicatif exprime des actions et des vérités générales. 
Je me promène dans la rue. 
Le soleil est une étoile qui éclaire la terre. 
- Le subjonctif exprime un souhait, une volonté ou un conseil. 
Je veux que tu saches. Nous désirons tous qu’il s’en aille.  
Il est préférable que tu descendes maintenant 
- Le conditionnel exprime une condition. 
Si tu veux partir tu devrais prendre tes affaires. 
- L'impératif exprime un ordre. 
Pars maintenant et ne reviens plus. 
 
Chaque mode peut avoir plusieurs temps. 
 
 



C 14  Les terminaisons au présent de l’indicatif. 
Au présent de l’indicatif : 
 
Tous les verbes du 1er groupe se terminent ainsi : 
-e -es -e -ons -ez -ent 
Tous les verbes du 2ème groupe se terminent ainsi : 
-is -is -it -issons -issez -issent 
la plupart des verbes du 3ème groupe se terminent ainsi : 
-s -s -t -ons -ez -ent / parfois ont 
 
Mais, les verbes comme prendre, attendre, vendre se terminent par : 
-ds -ds -d -ons -ez -ent 
Les verbes comme cueillir, offrir, couvrir se terminent par : 
-e -es -e -ons -ez -ent 
Les verbes comme pouvoir, falloir, valoir se terminent par : 
-x -x -t (au singulier) 
 
Mais de nombreux verbes du 3ème groupe sont irréguliers : leur 
radical se modifie. Il faut donc apprendre leurs conjugaisons. 
 

C 15  L’utilisation du présent de l’indicatif. 
On utilise le présent de l’indicatif. 
• Pour parler d’une action qui se passe au moment où l’on parle. 
(Présent actuel). 
Exemple : Je lis ma leçon de conjugaison. 
• Pour indiquer que quelque chose est toujours vrai.  
(Présent permanent) 
Exemple : L’école de Pierre et Marie Curie se trouve à Montry 
• Pour parler d’une action habituelle, qui se répète souvent. 
(Présent habituel) 
Exemple : Chaque Jeudi, on fait du sport 
• Pour rendre plus vivante les actions passées.  
(Présent historique) 
Exemple : Le 14 juillet 1789, le peuple attaque la Bastille 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Coller ici 

CM2 



* exercices d’application * 
Les exercices d’application sont facultatifs. Si vous les faites 

demandez au maître de vous les corriger. 
1) Sépare radical et terminaison comme l’exemple fin/ir 

 

Recevoir   Aboutir  Surprendre   

Chanter   Attendrir  Attendre 
 

2) Trouve les bons pronoms pour ces verbes. 

…… dégustais du poisson. …… auras un bon copain …… apprendrons 

…… sauront une leçon. …… regardiez un film. …… viendra à la maison. 

…… réussirez votre contrôle.   …….. manges beaucoup ……. faut chercher 

 

3) Complète la phrase avec le verbe qui convient. 
 
Hier nous ……………..… à une fête. (avons participé – participons - participerons) 
 
Demain, nous …………………… au cinéma. (étions allé – allions – irons) 
 
Mardi prochain tu…………………. ta poésie. (apprends – apprendras – apprenais) 
 
Je veux que tu…………………….tes tables (saches – sais – sauras ) 
 
Il y a deux minutes il …………………au coin de la rue (tourna – tournera - tournais) 
 
Ce jour-là, les oiseaux ……………………. (partaient – partirent – partant) 

4) Donne l’infinitif de ces verbes 
Il joignais→………………………… Je reçois→……………………………… 
 
Ils servent→…………….…………… Vous acquérez→………………………… 
 
Vous faites→…………….…………… Ils fondent→…………….…………… 
 
Tu vaux→…………….…………… Il faut →…………….…………… 
 

5) Place une croix dans le bon groupe : 
 

 1 2 3  1 2 3  1 2 3 

Bouger    Aller    Asseoir    

Dormir    Suffire    Ecrire    

Sortir    Agir    Compter    

Prétendre    Devenir    Vivre    

C 16   Les verbes en -ETER et -ELER 
 
Les verbes en -eler ou en - eter sont des verbes qui ont longtemps 
eu une conjugaison capricieuse.  
Actuellement, ils se conjuguent tous sur le modèle de geler (verbes 
en -eler) ou acheter (verbes en -eter) 
 

Modèle des verbes en -eler (geler) 
Présent Imparfait Passé simple Futur simple 

je gèle 

tu gèles 

il gèle 

nous gelons 

vous gelez 

ils gèlent 

je gelais 

tu gelais 

il gelait 

nous gelions 

vous geliez 

ils gelaient 

je gelai 

tu gelas 

il gela 

nous gelâmes 

vous gelâtes 

ils gelèrent 

je gèlerai 

tu gèleras 

il gèlera 

nous gèlerons 

vous gèlerez 

ils gèleront 
 

Modèle des verbes en -eter (acheter) 
Présent Imparfait Passé simple Futur simple 

j'achète 

tu achètes 

il achète 

nous achetons 

vous achetez 

ils achètent 

j'achetais 

tu achetais 

il achetait 

nous achetions 

vous achetiez 

ils achetaient 

j'achetai 

tu achetas 

il acheta 

nous achetâmes 

vous achetâtes 

ils achetèrent 

j'achèterai 

tu achèteras 

il achètera 

nous achèterons 

vous achèterez 

ils achèteront 
 

Il y a deux exceptions : les verbes appeler et jeter. 
 

Appeler (comme ses composés : interpeler, rappeler…) 
Présent Imparfait Passé simple Futur simple 

j'appelle 

tu appelles 

il appelle 

nous appelons 

vous appelez 

ils appellent 

j'appelais 

tu appelais 

il appelait 

nous appelions 

vous appeliez 

ils appelaient 

j'appelai 

tu appelas 

il appela 

nous appelâmes 

vous appelâtes 

ils appelèrent 

j'appellerai 

tu appelleras 

il appellera 

nous appellerons 

vous appellerez 

ils appelleront 
 

Jeter (comme ses composés : rejeter, projeter… 
Présent Imparfait Passé simple Futur simple 

je jette 
tu jettes 

il jette 

nous jetons 

vous jetez 

ils jettent 

je jetais 
tu jetais 

il jetait 

nous jetions 

vous jetiez 

ils jetaient 

je jetai 
tu jetas 

il jeta 

nous jetâmes 

vous jetâtes 

ils jetèrent 

je jetterai 
tu jetteras 

il jettera 

nous jetterons 

vous jetterez 

ils jetteront 



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

C 17   Les verbes en - CER et - GER 
 
Les verbes en -cer et -ger   sont des verbes du premier groupe. 
Ils ont donc la même terminaison que les autres MAIS, il faut penser 
à la règle d’orthographe avec le c et le g. 
 
A O U 
 
Le « g » fait « ga go ou gu » devant ces trois lettres. Si on veut 
entendre « ja, jo ou ju » il faut mettre un « e » après le « g ». 
 
Le « c » fait « ca co ou cu » devant ces trois lettres. Si on veut 
entendre « sa, so ou su » il faut mettre une cédille après le « c ». 
 
 
En conjugaison, il faut penser à cette règle quand les terminaisons 
réclament un A, un O ou un U 
 
Je mangeais  J’avançais  Nous rangeons Nous avançons 
Je bougeais Je lançais Nous corrigeons Nous commençons
  
 
E I Y 
 
Le « g » fait « je, ji et jy » devant ces trois lettres. Si on veut entendre 
« gue, gui ou guy » il faut mettre un « U » après le « g » 
 
Le « c » fait « se, si et sy » devant ces trois lettres. Si on veut 
entendre « ke, kui ou kuy » il faut mettre un « U » après le « c » 
 
Mais en conjugaison, cette partie de la règle n’est pas utile. 
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C 18  Les terminaisons de l’imparfait. 
 
A l’imparfait, les verbes ont tous les mêmes terminaisons. 
 
 Aux   1er   2ème   et 3ème  groupes              avoir                        être 
 

Je -ais j’ avais j’ étais 

Tu -ais tu avais tu étais 

Il elle on -ait il avait il était 

Nous -ions nous avions nous étions 

Vous -iez vous aviez vous étiez 

Ils elles -aient ils avaient ils étaient 

 
ATTENTION ! 
avec les verbes en « ger » on rajoute un e devant le a : (je 
plongeais) 
avec les verbes en « cer » on rajoute un ç devant le a : (j’ avançais) 
avec les verbes en « ier » on rajoute un i avec nous et vous : 
(nous pliions, vous triiez ) 
 
Au deuxième groupe les verbes font leurs terminaisons en iss 
Applaudir : j’applaudissais ; tu applaudissais… 
Finir : je finissais ; tu finissais il finissait ; nous finissions… 
 

C 19  L’utilisation de l’imparfait 
 
L’imparfait est un temps du passé. On l’utilise pour : 
 

Décrire des situations du passé. 
 

En 1850, beaucoup de gens se déplaçaient encore en calèche. 
 

Raconter un événement du passé. 
 

On commençait à construire des monuments. 
 

Donner un fait du passé qui se répète, une habitude. 
 

Nous venions souvent voir la locomotive. 
 

C 20  Le futur 
 

Le futur est un temps utilisé pour parler ou décrire des évènements 
qui se passeront dans un avenir proche ou lointain. 
 

Il n’y a deux façons d’utiliser de parler d’évènements futur. 
 

Le plus souvent on utilise le futur simple de l’indicatif. 
 

C’est un temps de conjugaison assez simple.   
Pour tous les verbes, les terminaisons finales sont. 
- rai    - ras   - ra  - rons  - rez   - ront 
(Pas de S) 
 
Le plus souvent, on écrit l’infinitif du verbe avec ces 
terminaisons 
 

      je  tu  il nous  vous  ils 
     - ai  - as  - a - ons  - ez  - ont 
 
Attention pour les verbes du 3ème groupe, le radical peut 
changer. 
 

C 21   Le futur proche 
 
Le futur proche N’EST PAS un temps de conjugaison. 
 
C’est une « construction verbale » qu’on utilise pour dire qu’une 
action va se produire très prochainement. 
 
C’est juste un assemblage de deux verbes : 
Le verbe ALLER qui est conjugué au PRESENT. 
+  un AUTRE VERBE à L’INFINITIF. 
Exemple : 
Je vais manger. Tu vas trouver ta place. Nous allons nous asseoir.  
 
On peut aussi conjuguer le verbe aller au FUTUR. 
 
Exemple : 
J’irai manger. Tu iras trouver ta place. Nous irons nous asseoir. 
 
 



 exercices d’application * 
Les exercices d’application sont facultatifs. Si vous les faites demandez au 

maître de vous les corriger. 
6) Quel présent ? Actuel, permanent, habituel ou historique. 
- Quand il entendit la nouvelle, il s'écria : "c'est formidable!" 
- Les bons comptes font les bons amis. 
- Le soir, je m'endors très tard.  
- L'eau bout à 100°C.  
- Dès que nous avons des nouvelles, je te les communique.  
- Depuis un an, il ne parle que de coupe du monde. 
- Noël est en décembre.  
- Si les forêts continuent à disparaître, l'équilibre naturel sera menacé.  
- L'allée est bordée de platanes qui diffusent la lumière du soleil.  
- On a souvent besoin d'un plus petit que soi. 
 

 7) Conjugue ce texte au présent. 
 

Sept années (passer). Patrick (devenir) un homme, bien bâti. Il (avoir) l’esprit vif et 

il (être) curieux de tout. Un soir ses parents (revenir) de la ville. Patrick leur 

(demander) de raconter les nouvelles. Ses parents lui (dire) : 

Au palais, la princesse Elise (vouloir) se marier. Mais le roi et la reine (refuser) 

alors la princesse (pleurer) souvent. 

8) Ajoute la bonne terminaison à l’imparfait. 
 

Autrefois, il y avait une reine qui descend chaque matin dans son jardin. Elle 

chois……… parmi les pommiers qui pouss……… là le plus beau et cueill……… 

une grosse pomme ensuite elle l’épluch………. Ses deux fils la regard et 

l’ainé lui demand souvent la permission d’en prendre une. La reine 

n’accept………jamais. Le cadet, lui, ramass les épluchures et les 

mang en cachette. 

9) Indique s’il s’agit d’une description, d’un récit ou d’une habitude. 
 

Il y avait beaucoup de monde dans la cour……………………………… 

Au milieu trônait un grand chêne centenaire……………………………. 

Les élèves jouaient : Ils se poursuivaient………………………… 

Certains enfants, comme chaque mardi lançaient des billes………………………….. 

Les maîtresses observaient avec un regard détaché. ……………………………… 

Le soleil brillait beaucoup, on distinguait peu de nuages ……………………………. 

      Le garçon roux courait si vite qu’il capturait souvent quelqu’un………………….. 

       Le jeu consistait à essayer d’attraper son adversaire…………………………… 
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C 22 Les terminaisons du passé simple 

Au passé simple de l’indicatif, les terminaisons des verbes des 
premiers et deuxièmes groupes sont les suivantes : 

 
1er groupe, comme marcher 2ème groupe, comme finir 

Je marchai 
Tu marchas 
Il / Elle marcha 
Nous marchâmes 
Vous marchâtes 
Ils / Elles        marchèrent 

Je finis 
Tu finis 
Il / Elle finit 
Nous finîmes 
Vous finîtes 
Ils / Elles finirent 

 
Pour les auxiliaires les terminaisons sont : 

 
être avoir 

Je fus 
Tu fus 
Il / Elle fut 
Nous fûmes 
Vous fûtes 
Ils / Elles furent 

J’ eus 
Tu eus 
Il / Elle eut 
Nous eûmes 
Vous eûtes 
Ils / Elles eurent 

 
* Dans tous les cas, il faut faire attention au ^ avec nous et vous. 
 
Celles des verbes du 3ème groupe peuvent se classer en quatre 
catégories « i », « u », « in » et « a »  : 

Les verbes en –is, -is, -it, -îmes, -îtes, -irent  voir, prendre...  
 

Les verbes en –us, -us, -ut, -ûmes, -ûtes, -urent  boire, savoir... 
 

Les verbes en –ins, -ins, -int, -înmes, -întes, -inrent  tenir , venir...  
 

Les verbes en –ai, -as, -a, -âmes, -âtes, -èrent  aller. 
 
** Comme toujours il faut faire attention aux radicaux qui peuvent 
changer. 
 

 

C 23  Les temps composés 
 

Les temps composés de l’indicatif sont tous des temps du passé. 
Ils se construisent tous de la même façon : 
 

                  Un auxiliaire             +            le participe passé 
              (qui se conjugue)                    (qui peut s’accorder) 
 

 

L’auxiliaire le plus utilisé est l’auxiliaire avoir mais cela peut être 
l’auxiliaire être 
Selon qu’on utilise l’un ou l’autre, le sens change. 
Exemple : Le mouton avait mangé (c’est le mouton qui mangeait) 
                 Le mouton était mangé (on l’a mangé) 
 
Certains verbes ne peuvent se conjuguer qu’avec l’un ou l’autre. 
Exemple :  on ne conjugue pas aller avec avoir « J’ai allé »  
                  Aller c’est uniquement avec être « je suis allé » 
 

Selon le temps composé l’auxiliaire est conjugué au temps simple qui 
lui correspond. 
 

Le passé composé  : auxiliaire au présent 
 

Le plus que parfait  : auxiliaire à l’imparfait 
 

Le passé antérieur : auxiliaire au passé simple 
 

Le futur antérieur : auxiliaire au futur simple 
 

Le passé composé. 
Auxiliaire être ou avoir au présent + participe passé 

J’ai mangé / Je suis mangé 
Le plus que parfait 

Auxiliaire être ou avoir à l’imparfait + participe passé 
J’avais mangé / J’étais mangé 

Le passé antérieur 
Auxiliaire être ou avoir au passé simple + participe passé 

J’eu mangé / Je fus mangé 
Le futur antérieur 

Auxiliaire être ou avoir au futur simple + participe passé 
J’aurai mangé / Je serai mangé 
 

 



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

C 24    Le Participe Passé 
 

* Le participe passé utilisé seul a un rôle identique à celui d’un adjectif. 
Exemple : Un bouquet séché. Une femme endormie 

* S’il est utilisé avec un auxiliaire (être ou avoir) il participe à la 
construction d’un temps composé. 

Exemple 
Pierre avait mangé la pomme. Des chiens ont rongés cet os. 
La pomme sera mangée par Julien. Nous serons rongés par le remord. 
 

* Le participe passé à la même forme dans ses deux emplois mais il 
peut s’accorder en genre et en nombre. 
le 1er groupe fait "é" (mangé, chanté). 
le 2e groupe fait "i". 
le 3e groupe fait "t, s, u, i  "   
En voici quelques-unes à savoir. 
 

 1 2 3 4 

A Saluer /salué 
Pleurer / pleuré 
Chanter /chanté 
Etre / été  
Avoir /eu 
 

Finir /fini 
Dormir /dormi 
Partir /parti 
Mentir /menti 
Fuir /fui 

Conduire /conduit  
Dire /dit 
Ecrire / écrit 
Prendre /pris 
Mettre / mis 

Asseoir /assis 
Battre /battu 
Coudre /cousu 
Perdre /perdu 
Vendre /vendu 
 

B Payer / payé 
Avancer / avancé 

Manger /mangé 
Aller /allé 
Acheter /acheté 
 

Voir /vu 
Vivre /vécu 
Recevoir /reçu 
Venir /venu 
Lire/lu 

Paraître /paru 
Vouloir /voulu 
Courir /couru 
Répondre /répondu  
Conclure /conclu 

Rire /ri 
Servir /servi 
Suivre /suivi  
Cueillir /cueilli 
 

C Semer /semé 
Jeter /jeté 
Envoyer /envoyé 

Copier /copié 
Appeler /appelé  
 

Taire /tu 
Mordre /mordu 
Croire /cru 
Plaire /plu 
Boire /bu  
 

 Faire /fait 
Peindre /peint 
Craindre /craint 
Ouvrir /ouvert 
Naître /né 
 

Bouillir /bouilli 
Vaincre /vaincu 
Clore /clos 
Savoir /su 
Devoir /dû - due 
 

 

On peut retrouver facilement le participe passé d’un verbe en disant : 
« Il a » ou « il est » devant le verbe. Ex verbe surprendre => il a surpris 
 
* Comme l'infinitif, le participe est un mode impersonnel (il n’y a pas de 
personne de conjugaison) 
* Le participe passé exprime le plus souvent l'antériorité (une action qui se 
passe avant.) 

Coller ici 
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C 25 Passé simple contre imparfait 
 
Le passé simple est un temps du passé qui s’utilise beaucoup dans 
les récits écrits (conte, roman, légende, faits divers…). Il s’utilise 
souvent avec l’imparfait. 
Mais alors que l’imparfait sert surtout à décrire, le passé simple sert 
surtout à raconter. 
 
Exemple : On distillait du pétrole brut, on le raffinait, on stockait les 
produits obtenus (c’est une description) 
       Dès que la raffinerie fut achevée, on distilla le pétrole, puis 
on le raffina, enfin, on le stocka. (On raconte) 
 
Alors que l’imparfait permet de faire durer l’action, le passé 
simple parle d’actions brèves. (Elles peuvent se suivre) 
 
Parfois même, le passé simple rompt le temps du récit. C’est 
l’opposition entre le temps qui dure (l’habitude) et l’événement qui 
arrive tout à coup.  
Exemple : Comme le soir tombait, le pétrole jaillit du puits. (le soir 
tarde mais d’un seul coup le pétrole jaillit) 
 
Le plus souvent le passé simple parle d’une action qui est définie 
dans le temps. Le moment où l’action se passé est donné. 
Alors que pour l’imparfait, ce moment est souvent imprécis. 
Exemple :  
On connaissait le pétrole depuis longtemps mais c’est en 1859 que 
l’on creusa le premier puits. (action définie pour le passé simple pas 
pour l’imparfait) 

Résumé 

Imparfait Passé simple 
Sert surtout à décrire Sert surtout à raconter 

L’action dure L’action est brève. 

L’action est imprécise dans le 
temps (on ne sait pas quand…) 

Le moment est défini 
 

Action habituelle Rompt l’habitude 

C 26  Valeur des temps composés 
 

Les temps composés de l’indicatif sont tous des temps du passé. 
Ce qui change c’est leur valeur quand on les utilise. 
La valeur c’est le moment où se situe une action par rapport à une 
autre. 
 
Peu importe à quel endroit le verbe est situé dans la phrase, c’est la 
valeur du temps qui indique que l’action se passe avant ou après. 

 
 

Il y a les temps qui s’emploient plus dans un récit (quand on écrit une 
histoire) et ceux qui s’emploient plus lors du discours (quand on 
raconte, quand on parle). 
 

Le passé composé. 
C’est un temps du discours. 
L’action a souvent lieu dans un passé récent mais pas forcément... 
- Oui, j’ai remarqué et je me demande 

  

Le plus que parfait 
C’est un temps du récit et du discours. Il sert à placer une action 
avant une autre dans le passé (souvent imparfait et passé composé).  
- Oui, j’avais remarqué et je me suis demandé 
                     avant                                    après 

Le passé antérieur 
C’est un temps du récit.  
Il sert à placer une action avant un autre au passé simple. 
 

L'homme parla, dès qu'il se fut levé,. 
             après                                     avant                

Il s’utilise aussi après les conjonctions de subordination suivantes : 
« quand, lorsque, après que, aussitôt que, dès que » 
 

Il craignait que son fils n’eut partagé avec ses copains. 
après                                                 avant                

Le futur antérieur 
C’est un temps du récit. Quand deux actions se passent dans le 
futur, le futur antérieur indique celle qui se passe avant. 
 

Vous monterez dans le train quand vous aurez pris vos billets. 
             Après (mais futur)               avant  (mais quand même futur) 

* exercices d’application * 
* exercices d’application * 

 



Les exercices d’application sont facultatifs. Si vous les faites 
demandez au maître de vous les corriger. 

     
14 )Place une croix dans le bon groupe : 

 1 2 3  1 2 3  1 2 3 
aller    maudire    vouloir    

descendre    plier    bouillir    

vomir    conduire    éplucher    

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

Coller ici 

CM2 



C 27  L’accord du participe passé (règle classique) 
 

Quand on écrit un participe passé, il y a une grosse question : 
J’accorde ? Ou je n’accorde pas le participe passé ? 
 

Accorder : Cela signifie donner la marque du genre et du nombre 
d’un mot avec le nom qui le « commande ». 
 

Le participe passé peut être employé comme un adjectif. 
 

Dans ce cas, il est après le nom et comme les adjectifs, on accorde 
toujours. 
 

Ex : La rose fanée. Des habits déchirés. Les feuilles envolées. 
 
Le participe passé peut être employé pour un temps composé : 
 

Θ avec l’auxiliaire être. 
Dans ce cas on accorde toujours le participe passé 
Ex : Les chocolats étaient mangés au cinéma. 
 

Θ avec l’auxiliaire avoir. 
Avec le verbe avoir il n’y a en général pas d’accord. 

 
Ex : Elle a mangé les chocolats au cinéma. 

Mais si le C.O.D est placé avant le participe passé, 
on accorde le participe passé avec le C.O.D. 

Ex : Les chocolats que Jérôme avait rapportés étaient délicieux. 
                 COD                                        PP 

Souvent, le C.O.D est difficile à voir car c’est un 
pronom. 

Ex : Elle les a mangés pendant le film. 
  COD      PP 
Elle a mangé quoi ? Les chocolats (« les » est un pronom qui 
remplace « les chocolats ») 
Astuce ! 
On dit souvent de remplacer le participe passé par celui du verbe 
prendre pour vérifier la règle car l’accord de son participe passé 
s’entend. 
 
Au lieu de :   Elles sont attendues (le « ues » ne s’entend pas !) 
Je pense à Elles sont prises (on entend l’accord) 
Attention ! Parce qu’au masculin pluriel on entend rien non plus. 
Ils sont attendus donne  Ils sont pris  (on n’entend rien) 

C28  l’accord du participe passé (astuce facile) 
 

Quand on écrit un participe passé, il y a une grosse question : 
J’accorde ? ou je n’accorde pas le participe passé ?  
 

Il n’y a qu’une seule question à se poser. 
(à apprendre par cœur). 

 

« Au moment où j'écris le [participe passé ],  
est-ce que j’ai déjà écrit, ce qui est ou s'est [participe passé] ? » 
 

Si oui j’accorde. (oui = d’accord donc j’accorde) 

Si non je n’accorde pas. 
Exemple :   
J’ai jeté des fleurs.  Non, je n’ai pas encore écrit « les fleurs » au moment ou , 

j’écris jeté. Jeté ne s’accorde pas. 
 

Les fleurs que j’ai jetées. Là au moment où j’écris « jeté », j’ai déjà écrit « les 

fleurs ». J’accorde « jeté » avec « fleurs » : féminin pluriel é e s. 
 

Les fleurs sont lavées, je les ai portées. Pour laver, j’ai déjà écrit  les fleurs 

c’est visible. Pour porter c’est moins facile car les fleurs est remplacé par le pronom 
« les ». Il faut faire attention car parfois le pronom arrive très tard dans le texte.                                                                                                          
 

Comment ça marche ? 
Ex1 : Je veux écrire la phrase « j’ai vendu des pommes » 

Je commence : « J’ai… »  et là, je sais qu’il y a un participe passé. 
Alors, je me pose la question : 
« Au moment où j'écris le participe, Ai-je déjà écrit, ce qui est [vendu] ? » 

Réponse : non !  (« des pommes » n’est pas encore écrit) Donc pas 
d’accord. 
 

Ex 2 :Je veux écrire la phrase « Les deux gâteaux que j'ai achetés » 

Je commence : « phrase Les deux gâteaux que j'ai … »  et là, je sais 
qu’il y a un participe passé. Alors je me pose la question : 
« Au moment où j'écris le participe, Ai-je déjà écrit,  ce qui est [acheté] ? » 

Réponse : oui !  (« les deux gâteaux» est déjà écrit). Donc, accord. 
 

Ex 3 : Je veux écrire la phrase « Elle s'est lavée » 

Je commence : « phrase Elle s'est … »  et là, je sais qu’il y a un 
participe passé. Alors je me pose la question : 
« Au moment où j'écris le participe, Ai-je déjà écrit,  ce qui s'est [lavé] ? » 

Réponse : oui !  (c’est « Elle » qui se lave et  c’est déjà écrit) Donc 
accord. 
 
 

 



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Les exercices d’application sont facultatifs. Si vous les faites 
demandez au maître de vous les corriger. 

15) Donne le temps composé utilisé (PC – PQP – FA – PA) 
 

Il aura mangé son repas.  Il avait trouvé un copain 
Tu as posé ton carnet ?   Nous eûmes décoré la chambre. 
Il s’est déplacé un peu.   Il fut surpris de son erreur. 
Vous avez utilisé l’ordinateur ?  Ils avaient respecté la règle. 
 

16) conjugue ces phrases au plus que parfait. 
Chaque fois qu’elle (sentir) .................................................. l’envie de fumer la 
 
 

reprendre elle (se jeter) .................................................. sur ses aiguilles à tricoter. 
 
 

Très courageuse, ma grand-mère (ne jamais s’apitoyer) .......................................... 
 
 

Sur elle-même lorsqu’elle (tomber) .................................................. malade. 
 
 

Quand mes parents (avoir) .................................................. des amis à manger, ils 
 
  

nous (forcer) .................................................. toujours à chanter, mon frère et moi. 
 
 

17) Conjugue ces phrases au futur antérieur. 
 
 

Dans trois ans, je serai célèbre : J’ .................................................. (participer)  
 
 

à une comédie musicale , je .................................................. (partir) en tournée aux  
 
 

USA, j’ .................................................. (faire) de nombreux concerts,  
 
 

je .................................................. (monter) trois fois sur la scène de l’olympia,  
 
 

tout le monde  .................................................. (acheter) mes albums  
 
 

et je .................................................. (devenir) milliardaire. 
 
 
 

18) Complète chaque phrase avec futur et futur antérieur. (Il doit y avoir les deux) 
 

Quand tu (partir) ............................................ il (fermer) ............................................ la porte. 
 

Nous (aller) ............................. au cinéma quand tu (terminer) ............................. tes devoirs. 
 

Tu (savoir) ........................... que c’est le printemps quand tu (observer) ........................... les fleurs. 
 

Le navire (ne plus apercevoir) ............................. la côte quand il (s’éloigner) .............................. 
 

19) Place une croix dans le bon groupe 

 1 2 3  1 2 3  1 2 3 

faiblir    réfléchir    guérir    

chérir    maudire    aplatir    

cueillir    coller    luire    

mentir    sentir    aller    
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C 29   L’impératif présent 
 
L’impératif est un mode de conjugaison qui sert à donner des ordres 
ou des interdictions. 
L’impératif présent est le temps le plus utilisé de ce mode. 
Exemple : 
 

   * Lève-toi, range ta chambre   * Ne marche pas sur les pelouses. 
Il peut aussi être utilisé pour donner un conseil. 
Exemple : 

 

    * Choisis plutôt cette chemise 
On peut même l’utiliser pour une formule de souhait. 
Exemple : 
 

     * Passez de bonnes vacances 
 
A l’impératif il n’y a que 3 personnes mais les pronoms personnels ne 
sont jamais écrits : (2ème pers du sing, 1ère et 2ème personne du pluriel.) 
On peut presque dire que c’est un mode impersonnel. 
Les terminaisons de l’impératif ressemblent à celle du présent de 
l’indicatif. 
 
Ce qui donne pour les verbes du : 
 
 

         Premier groupe           deuxième groupe 
2ème pers sing     1ère pers plu     2ème pers plu  2ème pers sing     1ère pers plu    2ème pers plu 

     -e           -ons      -ez   -is         -issons      -issez 
Marche   marchons   marchez                    choisis   choisissons    choisissez 

 
 
 
Troisième groupe 

2ème pers sing     1ère pers plu     2ème pers plu  2ème pers sing     1ère pers plu    2ème pers plu 

     -e           -ons      -ez  ou -s         -ons      -es 
Offre        offrons          offrez           viens      venez 

 
 

 

C 30  Le conditionnel 

Le conditionnel est un mode de conjugaison qui indique un fait qui 
dépend d’une condition. Il sert aussi pour faire une demande polie ou 
pour indiquer une incertitude. 
 

Les terminaisons du conditionnel sont toujours les mêmes. Quel que 
soit le groupe… 

(c’est un mélange entre le futur et l’imparfait) 
      je  tu  il     nous           vous  ils 
    -rais -rais  -rait     -rions          -riez  -raient 

Quand utiliser le conditionnel, et quand ne pas l’utiliser. 
 

Quand il y a une condition, la phrase contient deux parties.  
La partie qui précise la condition et la partie qui explique la 
conséquence. 
 

Si on t’entendait,             on nous chasserait du village. 
partie qui donne la   condition              partie qui donne la conséquence.  
  

1) Le conditionnel n’est jamais dans la condition… surtout pas ! 
  Si j’aurais su, je n’aurais pas fait ça… 
                 INCORRECT ! on dit si j’avais su, je n’aurais pas fait ça. 
              présent            futur. 
3) Si la condition est à l’imparfait, alors la suite est au conditionnel. 
 Si tu le voulais…  …tu finirais ce travail avant midi. 
              imparfait            conditionnel. 
    Par contre, si la condition est au présent, la suite est au futur. 
                   
 Si tu le veux…                …tu finiras ce travail avant midi. 

C’est étrange, mais il n’y a pas de conditionnel dans ce cas. 
C’est le seul cas ou on utilise le conditionnel avec une condition  
4)  On l’utilise enfin pour donner une information dont on n’est pas sûr. 

 L’épidémie est enrayée. (Là, on en est sûr et certain) 
 L’épidémie serait enrayée (c’est du conditionnel, il y a encore un doute)  
 
5) On peut utiliser le conditionnel pour faire une demande polie. 
 Voudrais-tu revenir, s’il te plaît  
 

… bien que, au troisième groupe, comme toujours le radical puisse changer. 



 
C 31 A La concordance des temps (explications) 
On peut dire : 
Le bonbon que tu as mangé te rendra malade. 
Mais on ne peut pas dire : 
Le bonbon que tu mangeras t'a rendu malade. 
Parce qu’un un bonbon qu'on n'a pas encore mangé ne peut pas 
rendre malade. 
 

Si je place le verbe manger avant le verbe « rendre malade » je dois 
respecter la concordance des temps dans les parties de ma phrase.   
 

On appelle concordance des temps le fait que dans une phrase 
complexe, il y a des règles pour choisir les temps des verbes de 
chaque proposition. (Rappel sur les phrases complexes en Gr 29) 
Ces règles viennent de la valeur des temps (voir leçon C24) 

Voici la place des temps sur la ligne des moments 

 
 

Pour que tu repères bien les propositions dans les exemples. 
En rouge, il y a la proposition principale.  (C’est souvent la première partie de la phrase). 

En vert il y a la proposition subordonnée (souvent introduite par « que »). 

 

   A l’indicatif il y a 5 cas possibles d’utilisation des temps. 
 
Des actions peuvent se produire : 
- En même temps. (On dit que c’est simultané). 
- L’une avant l’autre. (On dit que c’est antérieur). 
- L’une après l’autre. (On dit que c’est postérieur). 

 
- L’une pendant que l’autre est encore en train de se passer. 
- S’il une ou plusieurs conditions sont réunies. 
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C31 B La concordance des temps (après, pendant, avant) 
 

 CAS 1 : L’action de la proposition subordonnée se produit 
après celle de la principale. (C’est la postériorité) 
 

Il pense que tu diras la vérité. 
 

La subordonnée exprime un fait qui se passe APRES celui exprimé 
par la principale. (PENSER  se passe avant DIRE) 
On utilise donc pour la subordonnée un temps postérieur à celui 
de la principale (en général, des temps simples). 
 

 

 CAS 2 : Les deux actions se passent en même temps. (C’est la 
simultanéité.) 
 

Il pense que tu dis la vérité  
Il pensait que tu disais la vérité 
Il pensera que tu diras la vérité 
 

Les 2 faits se produisent en même temps.  
On doit donc toujours utiliser le MEME TEMPS 
 
 

 CAS 3 : L’action de la proposition subordonnée se produit 
avant celle de la principale. (C’est l’antériorité).  
 

Il pense que tu as dit la vérité 
Il pensait que tu avais dit la vérité 
Il pensera que tu auras dit la vérité ... 
 

La subordonnée exprime un fait qui se passe AVANT celui exprimé 
par la principale. (DIRE se passe avant PENSER même s’il est écrit après).  
 

On utilise donc pour la subordonnée un temps qui a une valeur 
antérieure à celui de la principale. 
 

Il faut donc bien connaître la place des temps (rappel)  

 
 

À chaque temps simple correspond un temps composé qui 
permet d'exprimer l'antériorité : 

Présent    passé composé  Il pense que tu as dit la vérité 
futur simple   futur antérieur  Il  pensera que tu auras dit la vérité 
imparfait   plus-que-parfait  Il pensait que tu avais dit la vérité 
passé simple   passé antérieur  il pensa que tu eus dit la vérité 

C 31 C  La concordance des temps (condition) 
 

 CAS 4 : Un fait, ou une action se produit alors qu’une autre est 
déjà en cours.  (Voir autre leçon : imparfait contre passé simple) 
Je regardais la télévision quand Pierre entra. 
Je regardais la télévision quand Pierre est entré 
 

 
 
Imparfait               Passé simple  

      passé composé (action soudaine) 
 

Quand un fait a lieu pendant qu'un autre continue de se passer,  
- on utilise le couple imparfait / passé simple (narration)  
- ou imparfait / passé composé (discours direct ou oral) 

L'imparfait s'occupe du décor, de l'arrière-plan tandis que le 
passé simple s'occupe de l'action, du premier plan.  
 

 CAS 5 : Avec la conjonction de subordination « si ».  
 

Quand il y a une condition on utilise le mot « si ». Il y a alors 3 
possibilité. 
 
Si je fais mes devoirs, je pourrai regarder la télévision. 
 
couple : présent / futur   : c’est presque sûr 
  

Attention, c’est du futur donc pas de « RAIS » 
 

Si je faisais mes devoirs, je pourrais regarder la télévision. 
couple : imparfait / conditionnel : C’est une possibilité 
 
Si j'avais fait mes devoirs, j'aurais pu regarder la télévision. 
couple : plus-que-parfait / conditionnel passé : C’est ce qui 
aurait pu arriver si ... mais qui ne s'est pas produite. 

Seuls les couples ci-dessus sont permis :  
On ne dit JAMAIS si je ferais mes devoirs, je pourrais 
regarder la télévision. 

 
 


